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用一张照片开启蜕变
“求职简历不能输在照片上”是当今很多大

学生的共识，花费一百来块即可收获一个干练
的新形象———白衬衫、黑西装，再配上 !值 "#、
$值 %&'、(值 )%*的标准蓝底，俨然成了流水
线上的批量“产品”。那么，求职证件照，真的只
能是这一种固定模式吗？
在长宁区圣骊虹桥创意园的“小弄堂”摄影

工作室中，创始人陈及正亲自操刀为顾客量身
定做照片的拍摄方案，趁闲暇，她谈了谈对当下
求职证件照的创想。
“我们在创业之前也走访了不少摄影工作

室，发现目前市面上的求职照清一色主打’最
美’主题。”诚然，从应届求职的学生角度来看，
标准化模式下的证件照是最不会出错的了。几
乎每一个摄影工作室都会齐全地备置好服装，
加上娴熟的化妆造型，专业的拍摄装备，几声
“咔嚓”，几笔修图，一张浅笑安然的证件照就此
出炉。每一个大学生都愿意拿着这样“不出错”
的照片去投简历，在微信朋友圈中，这样证件照
也时常“出没”，可见，他们都认为这样的求职照
是美的，是耐人欣赏的。
作为前企业高管，现在与众多创业者打交

道的职场老手，陈及对简历的敏感度不输很多
公司的人力资源主管。然而从她的角度看，简历
照片固然重要，但其实很多招聘者面对漂亮的
证件照已经几近无感了，原因很简单，这样的证
件照太多太泛滥了。况且，大多数企业招贤纳才
其实并不要求你有很高的美貌值，简历内容才
是最终的落脚点。那么对于证件照风格的把握，
很大程度上取决于职业的性质。严肃认真的国
企自然青睐规规矩矩的蓝底或白底证件照，而
在当下，在这个“大众创业万众创新”的时代，文
创传媒类公司早已不再执着于传统不放，他们
相对来说更期待看到有特色，敢想敢做的青年
人。这时候，一张标标准准的证件照或许就显得
不那么合适了。

当你的老板是个“+,”后，甚或跟你一样是
个充满热血的“*,后”，相信他们的思想已然不
那么古板，此时，当你的一张“特立独行”的证件
照映入他们的眼帘，很难相信他们不会对你留
下印象，或至少是产生兴趣。因此，何不尝试用
一张照片开启蜕变？你永远是你自己，和任何人

都不同，既然如此，为何要在证件照上固步自
封，标准化的模式究竟是不是无法打破？大学应
届毕业生的竞争市场已是“红海”，在这样激烈
的环境中，作出一些不一样的改变，也许很快可
以被证明是明智的，而一张小小证件照，或许就
可以成为你改变的开始。

黑底展现最自信的你
陈及认为，形象照、宣传照概念从不是“最

美”，而是“最自信”。每个人要找到自己最自信
的笑容其实很不容易，有些人会觉得对着无生
命的镜头展露笑容很尴尬，而更多人会十分在
意一寸相片上的自己究竟美不美。然而她却坚
持，证件照展现真实的自己是最重要的。因此
“小弄堂”想为大学生的求职照带来一些与众不
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创业者陈及专注于人物摄影!什么是她眼中好的求职照"""

不应是!最美" 而是!最自信"

! ! ! !又到一年春招季，不少小伙伴们为着
暑期实习奔波于一个又一个校园宣讲、一
场又一场单面群面，连刷微博时满脑子都
是挥之不去的“面经”。企业招聘官接触同
学的第一扇窗便是简历了，简历上的求职
照奠定了你在面试官脑海中的第一印象。
你喜欢什么样的求职照？你心中有对求职
照的固定期待吗？记者走访了上海几所高
校，实地街采当今大学生对证件照的一些
所思所想。本期就跟你聊一聊求职证件照
的最佳姿势。
“化个淡妆，干净一点的。”上海外国语大

学的朱同学道出了大多数女大学生对证件照
的期待。她坦言，既然是求职照，就表示和平
时的生活照是有区别的，所以应尽可能呈现
自己成熟而正式的一面。“当然也不能太过古
板，掌握好度比较重要。”朱同学补充道。

花外套、鸭舌帽、卡其垮裤，一身潮装
打扮的王同学说：“我觉得证件照有一点千
篇一律，我虽然还没拍过一张比较正式的
求职照，但是我想我会尽量不落俗套，比如
我会笑得更开朗一些，更符合我的个性
吧。”
免冠、正装、半身的求职照“传统”仿佛

已为大家司空见惯，展现一个有朝气、有气
质的自己也成了大学生应聘者的首选表达
方式。然而在大家戏称为“看脸的世界”的

当下，不少大学生都希望求职照中的自己
“颜值”能高一些，认为“看脸”在求职的过
程中愈发显得重要了。记者在上海东北角
的三所高校中得到了这样的回答：
“爱美之心人皆有之嘛，我觉得不能否

认这样的一种社会潮流（看脸），而且我个
人认为高颜值的证件照能为求职加分。”邱
同学称自己前不久刚拍摄过求职照，为了
在今年的暑期实习求职中展现一个更好的
自己。不过，也有很多大学生对求职照持谨
慎的态度，他们认为求职照上的自己不能
和现实中自己的模样相差太多，“-”得太
过分了会适得其反。
“看你自己怎么看待求职照了，讲究的

人会一个劲儿地追求好看，不讲究的人也
许根本不在意。”方同学说道。同样，很多同
学认为在求职中还是“能力至上”，如果把
太多心思放在外在的东西上，或许不是一
个明智的选择。
不过，虽然对于求职照的看法众说纷

纭，但是大家对展现一个自然清新的形象
却很少否定。好看但又不那么“证件”是多
数同学的一致看法，也许我们不应一味追
求完美的求职照，留一点时间和空间给自
己思考———为人岂能失真？

求职照不是选美比赛，每个人都可以
照出最有职业感的照片。

同。你可以不是笑起来最漂亮的，但希望你是
笑起来最自信的。我们不难发现，常规的大学
生求职证件照很少有人尝试黑色底，而这正
是“小弄堂”的主打特色。“一个底色的改变，
或许就是一种颠覆。”陈总认为，黑色底更能
展现一个人，因为黑色中很难参杂扰乱视线
的东西，当你把所有的一切都在黑色中展现，
我们就能专注地看你，这时候，你的眼神是否
诚恳也一目了然。

黑色有种“看穿”之效，可以将其比作一
个暗房。试想你被关在一个暗房中，你的很多
情绪都会自然流露，一个最真实的你也就此
呈现。这一点我们可以联想到很多欧美的企
业家或是大导演，他们在拍摄自己的肖像照
片时，会毫不避讳地凸显自己的皱纹和棱角，
他们或托腮沉思，或大大方方地以惯常的 .

恤示人，这些最常见的动作，展现了他们最鲜
活的形象。
除此之外，陈总还鼓励大学生拍求职照

时，没有必要刻意端庄。证件照不应该死板，
也并没有什么标准限制着证件照的演变。“没
有人规定你一定要穿白衬衫，没有人规定证
件照里不能出现手，也没有规定你不能穿旗
袍去拍证件照。我们不希望大学生的求职照
固化成一个不变的模式。”也许正如陈总感叹
的那样，从没有人说过这些不能，只是大多数
人理所当然地认为不能。
现在相当多文创类行业在招聘时对应聘

者的要求早已不止于学历和工作经验，更多
的，他们开始关注个人特色，很多与众不同、
富有特色的人开始受到青睐。因为越来越多
的公司渴望吸纳新鲜的血液来创造奇迹，如
果你是一个正儿八经的人，公司何以期待你
去创造奇迹？

!把时间浪费在美好人物上"

“有了这个想法我就想做。”陈及的脸了
写满志在必得，“好与不好由别人来评判，我
们也会接受反馈的意见。”让证件照打破传
统常规，不人云亦云随大流的“小弄堂”可能
目前只会受到一部分人群的认可。但陈总愿
意做那个“摇铃人”，她的创思与开拓或许也
可以启示我们：年轻人要有一定的“企图
心”。“你可以不知道自己要什么，但你一定
要知道自己不要什么，你不能什么都不知
道。”而当你不甘平凡，你想要突破自我的时
候，一点点小的改变与尝试就足以成就你的
开始。

既然要求最自然地呈现自我，那么这种
情况下对修图师的考验才是最大的。“小弄
堂”推崇的修图绝不是简单的磨皮，因为这
样的操作会使得皮肤的纹路都被磨得看不
见了，“小弄堂”所提倡的修图是没有办法
“立等可取”的，修图师需要用心地修复瑕
疵，保留人本身真实存在的毛孔。这也体现
了“小弄堂”的独特理念———服务于人，而非
快速盈利。
吴晓波曾说：“我愿意把时间浪费在美好

的事物上”。而陈及说：“我愿意把时间浪费在
美好的人物上。”几乎所有创业公司都是依托
一小部分极度认可的人发展起来的，有着美
好创想的“小弄堂”也有着这么一批“死忠
粉”。“我们需要真正认可我们拍摄风格的人，
哪怕只有十个人真正喜欢我们，也能推动我
们更有创造力。”
每个人的骨子里都有着想要突破现状的

基因，所以，如果你愿意突破，何不从一张创
意证件照做起？

陈及，上海“小弄
堂”摄影工作室创始
人，这位“80”后创业
者正在孕育一种求职
证件照的新“玩法”。

#小调查$

你喜欢什么样的
求职照呢#
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